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Texte biblique : Actes 2.1-11

L’épisode de la venue du Saint-Esprit le jour de la Pentecôte
accomplit la promesse de Jésus à ses disciples. Au début du
livre des Actes, il leur disait : « vous allez recevoir une
force, celle de l’Esprit Saint qui descendra sur vous. Alors
vous serez mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la
Samarie, et jusqu’au bout du monde. » (Ac 1.8) On peut même
dire que cet épisode marque le point de départ de l’histoire
de l’Église.

Mais il entre aussi en écho avec d’autres récits bibliques
importants.  Des  échos  qui  viennent  enrichir  notre
compréhension  de  l’événement  de  la  Pentecôte.

Un écho au don de la Loi

Pentecôte, c’est d’abord une fête juive où l’on commémore le
don de la Loi au temps de Moïse.

L’épisode est relaté dans le livre de l’Exode (chapitre 19).
Dieu convoque Moïse sur le mont Sinaï et invite le peuple à se
rassembler mais surtout sans approcher de la montagne, sous
peine de mourir. Moïse monte donc à la rencontre de Dieu et
les  éléments  naturels  se  déchaînent  :  tonnerre,  éclairs,
fumée, feu. Alors Dieu parle à son peuple depuis la montagne
et  lui  donne  les  10  commandements.  Plus  tard  ces  paroles
seront gravées sur deux tablettes de pierre par Dieu lui-même.

Or, dans le livre des Actes, les phénomènes spectaculaires
rappellent ceux du mont Sinaï : le bruit violent, la tempête,
le feu. Et Dieu parle aussi, mais cette fois par la bouche des
apôtres.  Pierre  expliquera  aux  foules  le  sens  de  cet
événement.  Les  promesses  des  prophètes  s’accomplissent  :
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l’Esprit de Dieu est répandu sur tous. On peut penser aussi à
la promesse de nouvelle alliance chez Jérémie, où Dieu promet
de graver sa loi, non plus sur de la pierre mais directement
sur les cœurs (Jr 31.33).

Pentecôte, c’est une promesse qui s’accomplit. Une promesse
qui reste vraie aujourd’hui : Dieu, par son Esprit, grave sa
Loi dans notre cœur. Il nous rend capable de faire sa volonté,
parce qu’il habite en nous. Quelle bonne nouvelle !

Un écho à l’appel d’Abraham

L’événement de la Pentecôte fait aussi écho à un autre épisode
fondateur, celui de l’appel d’Abraham.

Quand Dieu appelle Abraham à quitter son pays, il lui donne la
promesse  d’une  descendance  nombreuse  par  laquelle  seront
bénies « toutes les familles de la terre » (Gn 12.3). Cette
portée universelle de la promesse de Dieu sera reprise chez
les prophètes et trouve un accomplissement particulier le jour
de la Pentecôte. Grande fête de pèlerinage, elle rassemblait
des croyants de tous les pays qui ont entendu parler des
merveilles de Dieu dans leur propre langue. C’est le point de
départ de l’annonce universelle de l’Évangile.

Désormais, la bonne nouvelle sera annoncée jusqu’au bout du
monde, selon le commandement de Jésus. Et par cet Evangile
proclamé à tous, par cette bonne nouvelle du salut, offerte à
tous  les  hommes,  toutes  les  familles  de  la  terre  seront
bénies. Ainsi la promesse faite à Abraham est aujourd’hui
encore en cours d’accomplissement.

Pentecôte,  c’est  un  appel  qui  retentit.  Un  appel  auquel
répondre aujourd’hui comme hier. Un appel à retransmettre à
tous les peuples, dans toutes les langues, celui du message de
l’Évangile.

Un écho à la tour de Babel



Enfin, Pentecôte entre aussi en écho avec un épisode moins
heureux de l’histoire biblique : la tour de Babel.

La Genèse (chapitre 11) dit que l’humanité parlait alors une
seule langue. Contrairement au commandement reçu du Créateur
de se multiplier et de remplir toute la terre, les hommes
décident de s’arrêter, de bâtir une ville et de construire une
tour qui va jusqu’au ciel. Un défi lancé à Dieu. Mais Dieu
descend pour plonger l’humanité dans la confusion en créant
les différentes langues, si bien que, ne se comprenant plus,
les hommes sont obligés d’arrêter la construction de la tour
et de se disperser.

Pentecôte, c’est un anti-Babel. A Babel, l’humanité voulait
monter  jusqu’à  Dieu  par  défi  et  a  été  dispersée  par  la
confusion des langues que Dieu a jetée sur elle. A Jérusalem,
en ce jour de Pentecôte, c’est Dieu qui est descendu parmi les
hommes par son Esprit, pour les réconcilier. Le miracle des
langues en est le signe. Alors que l’humanité de Babel s’est
divisée par la confusion des langues, l’humanité de Pentecôte
est réconciliée, dans toutes ses langues, par l’unique message
de l’Évangile.

Pentecôte, c’est un signe dans l’histoire. Le signe d’une
humanité réconciliée, qui est au cœur du projet de Dieu. Une
humanité réconciliée avec Dieu, et les uns avec les autres.

Quel écho dans ma vie ?

Mais il ne faut pas en rester là. Pentecôte est une promesse
qui s’accomplit. Mais comment s’accomplit-elle dans ma vie ?
C’est  un  appel  qui  retentit.  Mais  comment  est-ce  que  j’y
répond aujourd’hui ? C’est un signe dans l’histoire. Mais
comment ce signe marque-t-il mon histoire ?

Bref, quels échos Pentecôte a-t-elle dans ma vie ? Voilà la
question à se poser…

Pour nous aujourd’hui, la Pentecôte ne sert à rien si elle



n’est qu’un événement du passé, un moment dans l’histoire de
l’Église. Dans ce cas, c’est juste l’occasion d’avoir un long
week-end de plus avec le lundi de Pentecôte.

Non. Pentecôte doit être plus que cela pour le croyant. C’est
une fête chrétienne importante. Si Pâques est la fête centrale
rappelant  l’oeuvre  accomplie  par  le  Christ,  mort  et
ressuscité. Pentecôte est la fête qui rappelle qu’en venant
habiter le croyant, le Saint-Esprit nous met en marche.

A Pâques, le Seigneur nous dit : « J’ai tout accompli ». A
Pentecôte, il nous dit : « A vous de jouer maintenant !  Soyez
mes témoins ! »

Pentecôte est une réalité à vivre tous les jours. Celle de la
présence en nous du Saint-Esprit qui nous rend capable de
faire la volonté de Dieu. Dans quelle mesure est-ce vrai dans
ma vie ?

L’appel de Pentecôte à faire entendre dans toutes les langues
les merveilles de Dieu nous concerne aussi, évidemment. Quelle
part je prends à l’annonce de la bonne nouvelle du salut, ce
message universel par lequel toutes les familles de la terre
doivent être bénies ?

Et ce signe de réconciliation que constitue Pentecôte, comment
s’incarne-t-il  dans  ma  vie  ?  Comment  je  fais  œuvre  de
réconciliation ? Conformément à l’exhortation de l’apôtre Paul
aux Corinthiens : « Tout vient de Dieu, qui nous a réconciliés
avec lui par le Christ et nous a confié le ministère de la
réconciliation » (2 Co 5.18 – TOB)

La réalité de Pentecôte aujourd’hui, dans notre vie, dans
notre Église, elle se manifestera dans nos vies transformées
par la Parole de Dieu, dans notre proclamation de l’Évangile à
tous,  et  dans  notre  engagement  pour  la  paix  et  la
réconciliation.

Quel  écho  Pentecôte  a-t-elle  dans  notre  vie,  dans  notre



Église ?

Conclusion

N’oublions pas la fête de Pentecôte. Elle est non seulement la
commémoration  d’un  événement  historique  dans  l’histoire  de
l’Église, mais elle est aussi une fête à vivre aujourd’hui.
Nous devons laisser résonner en nous le message de Pentecôte.
C’est une promesse, un appel et un signe qui nous encouragent,
nous interpellent, nous bousculent.

Entendons donc ce que le Seigneur nous dit en ce jour de
Pentecôte : « J’ai tout accompli et je t’ai donné mon Esprit.
Maintenant, à toi jouer ! Sois mon témoin ! »


